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李扬：债券市场将有新突破(2003年11月23日)

文章作者：卢晓平

    北京消息 中国社会科学院金融研究所所长李扬昨日在京透露,债券市场将有很多新的突破:信贷资产证券化(ABS)和抵押贷款证券化(MBS)明年有望

推出,国债期货目前推出的时机基本成熟等。 

    李扬表示,与快速持续发展的中国经济不相协调的是中国债券市场过于弱小。因此,为认真落实党的十六届三中全会关于"完善资本市场结构、丰富

资本市场产品","积极拓展债券市场","扩大公司债券发行规模","稳步发展期货市场"的精神,为了进一步推进中国债券市场发展,深化中国金融体制改

革,市场各方需要从债券的基础性、本质性知识入手,弄清债券市场发展中存在的热点问题和发展方向。 

    李扬透露,信贷资产证券化(ABS)和抵押贷款证券化(MBS)等金融创新产品,目前正处于制度设计过程中,有望在明年推出。这将对商业银行开展相关

业务极为有利。 

    李扬认为,我国国债一级市场发展水平已经接近国际水平,但是,不多的短期债券和空白的基准债券是需要发展的方向,也是债券市场发展建设中必须

逾越的障碍。当然,债券市场的一个敏感问题是受限于"327"国债事件的阴影,目前市场缺乏有效风险对冲工具。因此,只有在吸取"327"国债事件经验教

训基础上,才能开展风险对冲工具业务。 

    李扬认为,债券市场的发展与国家经济发展和经济体制成熟程度是密切相关的。对于大家关心的国债期货何时推出一事,他表示,目前推出的时机基

本成熟,有关部门也在逐步接受这种看法。 

    李扬称,十六届三中全会明确提出要"扩大公司债券发行规模"。从严格意义上讲,中国到目前为止,只有企业债券,而没有公司债券。中国城市化进程

的加快和积极财政政策的逐步淡出,为公司债发展创造了有利契机,不同的公司债券可以满足不同投资者的需要。目前,财政部对此表示积极的支持。因

此,公司债券监管应纳入证券监管部门统一监管范畴。对于债券市场因为分割造成各市场之间相互缺乏有效流动的现状,李扬表示,应该积极推进债券支

付清算系统及市场基础设施建设的进程。目前,无论是证券交易所、银行间市场,还是中央登记结算公司,都希望在竞争中寻求合作。而通过产品、规

则、信息的互联,使各方形成合作基础,不失为一种现实方式。 

    从国外经验看,金融系统中,保险是最大的子系统,保险也是债券市场最大的参与者。李扬对此十分看好。他表示,保险可以成为弱化人口老龄化带来

不良影响的长期工具,我国保险也将成为债券市场最大的投资者。 

    李扬所谈论的信贷资产证券化、国债与债券衍生品、公司债券、基础设施和市政融资、债券支付清算系统及市场基础设施建设、保险投资与债券市

场发展,也是中国社会科学院金融研究所拟于2003年12月12日至13日在北京举办"债券市场发展:机遇与挑战"国际论坛的六项议题。该所将联合中国工商

银行、美国兰德公司、美国南加州大学共同发起此次会议。 
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